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 إهداء

والذى كنت أتمنى أن  "محمود"إلى الروح الذكية والنفس التقية روح أخى 
 يكون بجانبى

 

 

 

 

 

 



 شكر وتقدير

لفكر والجيد لإتمام لكل أساتذتى الأفاضل الذين منحونى ا والعرفان بالجميل الشكرخالص ب أتقدم
 ىذه الرسالة وىم.....

 –بقسم التصميم العمرانى بكمية التخطيط العمرانى  ة الدكتور  ة...الأستاذ أ.د / سعاد بشندى
البحث مجال  عة القاىرة, والتى كان ليا وافر الجيد فى الأشراف عمى الرسالة واختيارمجا

 .فجزاىا الله كل الخير والشكر وأضائة الطريق لى من أجل استكمال ىذا العمل

 –...الأستاذ الدكتور بقسم التصميم العمرانى بكمية التخطيط العمرانى أ.د / هشام البرممجى
من حيث المساعدة المستمرة و  عمى الرسالة الأشراففى  لو الفضلالذى كان و , عة القاىرةمجا

فى ىذه الصورة فجزاه الله  والتشجيع الدائم لى من أجل إتمام ىذا العمل العمميةأراؤه وتوجيياتو 
 .عنى خير الجزاء

...الأستاذ الدكتور بقسم التصميم العمرانى بكمية أ.د / أحمد عبداللهكما أتقدم بشكر خاص إلى 
 لما أبداه من ممحوظات أفادت البحث. عة القاىرة,مجا –التخطيط العمرانى 

ن ليم الفضل الأكبر فى كا لدى ووالدتى وأخواتى الأعزاء الذينالشكر إلى وا وأخيراً خالص
 الأوقات الصعبة لإتمام ىذا العمل. التشجيع فى

 " وما توفيقى إلا بالله "
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 ممخص البحث
حيث كان الذى نشأ من مجال الاقتصاد و (, City Brandingعممية تميز المدينة ) مدخل جديد يسمىيتناول البحث 

إدراك  وفكرتو تعتمد عمىعمى البعد العمرانى.  ستخدمثم تطور لي ,المنتجات والشركات يستخدم فى بادئ الأمر لتمييز
ذا  المدينةلمميزات وتفرد  المستخدم  المدينةتكون فى ذىنو صوره عن ت ,خرىالأ المدن عن تفرد المدينة ادراك المستخدموا 

 المدن الأخرى. عن متفرد( Brand)تميز مكان ذات إلى  المدينةتحول تو  ,(Brand Imageتسمى الصورة المميزة )
 

مدينة البصرية والمميزة                  الصورة تحسين و  تمييز العمران عمى ن عممية تميز المدينة تساعدإف وبناء عمى ذلك
(Urban brand Image)  وتحسين جودة الحياة بيا وجذب العديد من  وزيادة الجذب السياحى تيا لمتنافس عالميا  امكانياو

والاجتماعى  العالم وتحقيق الرخاء الاقتصادى هنتباالجذب  فردةمت وىوية حتى يكون لممدينة شخصية ,الاستثمارات
وتتنوع عممية تميز المدينة  مثل نوع من أنواع عمميات التجديد العمرانى.بالتالى عممية تميز المدينة تو  .والعمرانى والبيئى

 .(....إلخ...عممية التميز السياحى الثقافى  –عممية التميز التعميمى  –وتتمثل فى )عممية التميز السياسى 
 

حيث تعانى من  ,وخاصة المدن المصريةذات المقومات المتنوعة  المدن العربيةلتحسين  ستخدام عممية التميزا يمكنو 
 ستثمارات وتدىور قطاع السياحة خاصة معندرة الموارد وقمة الا ة, مثلوبيئي ةتماعياجو  ,ةعمرانيو  ةقتصاديا لاتشاكم

الناحية الاجتماعية من زيادة معدلات الفقر كثر فى أا تدىور مما نتج عني ,المدنتمك رات التى تعرضت ليا الثو و  العولمة
نعكسو  ,لنخفاض الدخاوالبطالة و  وتدىور  ختناقات مروريةاو  منظم زحف عمرانى غير خلال عمى العمران من ا  بسمذلك  ا 
التى نتج عنيا تشوه الصورة  تغيرىا من المشاكلاضياع اليوية وتشابو المدن و و  تعدى عمى المناطق التاريخيةو  عمرانى

 .وضياع التنوع الثقافي بين المدن البصرية العالمية لممدينة وانخفاض مستوى جودة الحياة وقمة جذب المدينة سياحيا  
 

وكيفية تفعيميا من خلال استنتاج نموذج منيجى مقترح السياحى الثقافى البحث عمى دراسة عممية التميز منيجية كز تر وت
وذلك  ,ليابيدف تحسينيا وتطويرىا ونشأة صورة مميزة عالميا   التميز عمى المدن السياحية الثقافية المصرية لتفعيل عممية

طار تطبيقى  :من خلال دراسة إطار نظرى وا 
نموذج منيجى مقترح لتفعيل عممية تميز المدينة عمى المدن السياحية الثقافية وضمان استنتاج يدف إلى ي إطار نظرى
ستراتيجيات بالعمران والسياحة ونماذج وا افكر العام لعممية التميز وعلاقتيال دراسةوذلك من خلال . لمتطبيقصلاحيتو 

تمك الدراسات تم التوصل إلى النموذج المنيجى المقترح لتفعيل عممية  , وبناء  عمىومناىج تطبيق وتقييم عممية تميز المدن
ر صلاحيتو لمتطبيق عمى التجارب العالمية والعربية ذات التميز السياحى الثقافى ختبااعمى المدن السياحية الثقافية, و التميز 
  متوصل لمنموذج المنيجى النيائى لتفعيل عممية التميز عمى المدن السياحية الثقافية.ه لوتطوير 
ق عمى الحالة مدى صلاحية النموذج المقترح لمتطبيوضع المدن المصرية من عممية التميز و  يختص بدراسة تطبيقىإطار 

ة( وأخرى ذات تميز )القاىرة التاريخي واحدة منيما ذات تميز عالمى نة مدينتين مصريتيدراسالمصرية, وذلك من خلال 
 ,لمتطبيق عمى المدن السياحية الثقافية المصرية صلاحيتوثبات لا اتطبيق عناصر النموذج المقترح عمييممحمى )رشيد(, و 

 .لمنموذج المقترح وتحقيق صورة مميزة عالميا  تطوير بيدف التوصل إلى 
 

 وىو عمى المدن السياحية الثقافية المصريةتميز النموذج النهائى لتفعيل عممية العناصر  ويمكن مما سبق استنتاج
عن المصرية خطوة عمى طريق تحقيق عناصر التميز التى يمكن من خلاليا تفعيل التنمية المستدامة فى المدن  بمثابة
مفيوم عممية التميز الملائم لمجال البحث وعلاقة عممية . بالإضافة إلى استنتاج مستوى المعيشة لممجتمع تحسين طريق

( وأىم ىوية وصورة المدينة –العولمة  –التصميم العمرانى  –التنافسية  –الاستدامة التميز بمداخل العمران المختمفة )
  .ثقافيةتأثيراتيا العامة والخاصة بالمدن السياحية ال
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 البحثمستخمص 
تحسين الصورة  يمكن من خلالو التحكم فى (City Brandingجديد يسمى عممية تميز المدينة ) مدخليتناول البحث 

حتى يكون لممدينة  تيا لمتنافس عالميا  امكانيا  ( و Urban brand Imageلممدن المصرية ) يةالعالم المميزة البصرية
وذلك من خلال دراسة  .والاجتماعى والعمرانى والبيئى العالم وتحقيق الرخاء الاقتصادى هنتباإلجذب  فردةمت وىوية شخصية

مع التركيز عمى عممية الفكر العام لعممية التميز وتأثيراتيا عمى العمران ونماذج تقييميا وتفعيميا وعلاقتيا بالسياحة الثقافية 
ستنتاج نموذج ن المصرية من عممية التميز بيدف اوضع المد دراسةو  ,لممدن السياحية الثقافية السياحى الثقافىالتميز 

خطوة عمى طريق تحقيق عناصر  وىو بمثابة منيجى مقترح لتفعيل عممية التميز عمى المدن السياحية الثقافية المصرية
 .جتمعرفع مستوى المعيشة لمم عن طريقالتميز التى يمكن من خلاليا تفعيل التنمية المستدامة فى المدن المصرية 

 الكممات الدالة
 ( التميزBrand) 
 المدينة عممية تميز (City Branding) 
  الصورة المميزة(Brand Image)  
  نماذج عممية التميز(Branding Models) 
   المكان تميزأنواع عممية (Place Branding Types)   
  ة الثقافيةيالسياحالمدن تنافسية (The Competitiveness of Cultural Tourism Cities) 

 

 

 

 

 

 



City Brand and the Competitiveness of Cultural Tourism Cities 

 

Abstract 

The research tackles a new approach called City Branding, which is derived from the 

Economics field. It was originally used to distinguish products and companies, and currently 

it is used in the Urban field. The idea of City Branding is based on the user’s recognition of 

the characteristics and uniqueness of a city. If the user recognizes the uniqueness of the city 

compared to other cities one may form a mental image of the city which It also known as the 

Brand Image, the city itself would represent a Brand place, different from other cities. 
 

Consequently, the City Branding concept helps to give distinctiveness to the Urban character, 

improve the urban brand image and its potential to compete internationally. It also increases a 

city’s touristic attraction, improves the quality of life and attracts several investments. The 

city would thus have a unique character and identification to attract the world’s attention and 

achieve economic, social, urban and environmental welfare. Therefore, City Branding is 

considered one of the urban regeneration processes. City Branding varies, and is presented in 

(Political Branding - Educational Branding - Cultural Branding...etc.) 
 

Branding can be used to improve the Arab cities that have various capabilities especially the 

Egyptian cities that suffer from economic, urban, social and environmental problems. These 

problems include the rarity of resources, lack of investments and the regression of the touristic 

sector, in particular, after globalization and the revolutions, which were encountered by such 

cities. As a result, regression in the social aspects were increased including poverty, 

unemployment and low-income rates. This was negatively manifested in the urban through 

the urban sprawl, traffic jams, urban decay, and trespass upon historic areas, loss of identity 

and similarity between the cities. The negative manifestations resulted in the distortion of the 

global urban visual image, decrease in the quality of lifestyle, decrease in the touristic 

attraction, and a loss in the cultural diversity between cities. 
 

The research methodology is based on a study of the Cultural Branding and its activation. 

Focusing on how to activate it by analyzing a suggested systematic model to activate the 

Branding in cultural tourism Egyptian cities in order to enhance, develop and create a global 

brand image of them. This will take place through studying a theoretical and an applied 

framework: 
 

Theoretical framework: aiming to compose a model to activate the City Branding in the 

cultural tourism cities and insure its applicability. A number of theoretical studies and 

analysis were carried out investigating the general view of the Branding and its relationship 

with urban as well as the models, strategies, application methodologies and assessment of city 

Branding. According to such studies, a suggested systematic model to activate the Branding 

in cultural tourism cities was composed. Its applicability was tested on International and 

Middle Eastern case studies that have cultural tourism brand, and it was developed to reach a 

final systematic model for activating the Branding in cultural tourism cities.  
 

Applied framework: relates to the study of the Egyptian cities status in terms of the 

Branding, and the extent to which it could be applied on the Egyptian case. By applying the 

model on two Egyptian cities, one of which has a global brand (Historical Cairo), and the 

second has a local brand (Rashid). The suggested systematic model was used to prove its 

applicability on the Cultural Tourism Egyptian cities, in order to reach a development of the 

suggested model and achieve a global brand image. 
 

We can conclude from the foregoing case studies, that the final model to activate the 

branding in Cultural tourism Egyptian cities, which is considered a first step to achieve the 

brand factors, by which sustainable development in Egyptian cities could be activated via 

enhancing the living standard of the society. In addition to concluding the definition of the 



City Brand and the Competitiveness of Cultural Tourism Cities 

 

city Branding that is suitable for the field of the research and the relationship of the Branding 

with the different urban approaches (Sustainability - Competitiveness - Urban Design - 

Globalization - the City’s Image and Identity), and its main general and special effects on the 

cultural tourism cities.  
 

Summary 

The research tackles a new approach called the City Branding. The main concept of the 

approach is to attain an improvement of (Urban brand Image) of the Egyptian cities, and 

improve Egyptian City’s ability to compete globally. To increase competitiveness, a city must 

have a unique character and identity to attract the world’s attention and achieve economic, 

social, urban and environmental welfare. Through studying the general view of the Branding 

and its effects on urban, its assessment and activation models, and its relationship with the 

cultural tourism with a focus on the cultural branding of the cultural tourism cities we can 

achieve a prominent competitive city. The research studies the status of Egyptian cities in 

terms of Branding. This preliminary work was key in helping to create a systematic model 

which activates branding in Egyptian cultural tourism cities. The model serves as a step to 

achieve the brand factors by which sustainable development in the Egyptian cities could be 

activated via enhancing the living standard of the society.  

Keywords 

 Brand 
 City Branding 
 Brand Image 
 Branding Models 
 Place Branding Types 
 The Competitiveness of Cultural Tourism Cities 
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 قائمة المحتويات

                                                           بحثطار العام لمالمدخل والإ تمهيدى:الفصل ال
 ط المقدمة -
 ى  لمبحث دقيقالمجال العام وال -
 ى  النقطة البحثية -
 ى شكاليةالإ -
 ى أىمية البحث -
 ك أىداف البحث -
 ك التساؤلات البحثية -
 ك يكل البحثى -
 منيجية البحث -

 

 ل

   وعلاقتها بالعمران تميزعممية الالفكر العام ل الفصل الأول:
 1 المقدمة 1-1
  تميزمفاىيم ال 1-2

 2  (Brand) تميزمفيوم ال 1-2-1
 3 (Branding) تميزالمفيوم عممية  1-2-2
 5 (Brand Image) مميزةمفيوم الصورة ال 1-2-3
 8 لمنيج البحث طبقا   تميزمفيوم عممية ال 1-2-4

 8 تميزمراحل التطور التاريخي لنشأة عممية ال 1-3
 12 (Place Brandingالمكان ) تميزمستويات عممية  1-4
                                                                أنواع عممية تميز المدينة 1-5

 13  (Education Branding) ىالتعميمعممية التميز  1-5-1
 15 (Political Branding) ىعممية التميز السياس 1-5-2
 16  (Destination Branding) ىعممية التميز السياح 1-5-3

 18 عمى المدن تميزتأثير عممية ال 1-6
  تميزأسس عممية ال 1-7

 21 عامة لعممية التميزالسس الأ  1-7-1
 23 أأسس عممية تميز المدن 1-7-2

 24 أو الصورة المميزة لممدينة تميزخصائص عممية ال 1-8
  المختمفة لمعمرانمداخل علاقة عممية تميز المدينة بال 1-9

 25 المدينة بعممية التصميم العمرانى تميزعلاقة عممية  1-9-1
 26 المدينة بالتنافسية تميزعلاقة عممية  1-9-2
 26 المدينة بالعولمة تميزعلاقة عممية  1-9-3
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 ب 
 

 26                      ( وجودة الحياةImageوصورة المدينة ) (Identityالمدينة باليوية ) تميزعلاقة عممية  1-9-4
 26 ستدامةالمدينة بالا تميزعلاقة عممية  1-9-5

 الخلاصة 1-11
 

28 

  والسياحة تميزعممية ال :الفصل الثانى
 29 المقدمة 2-1
 31 نوع السياحة الخاصة بمجال البحث أنواع السياحة وتحديد 2-2
  المدن السياحية الثقافية 2-3

 31 تصنيفات المدن السياحية الثقافية 2-3-1
 32 ن السياحية الثقافيةسمات / عناصر المد 2-3-2
 35  مشاكل المدن السياحية الثقافية 2-3-3

  (Culture place brandingالمدن السياحية الثقافية ) تميزعممية  2-4
 37 المدن السياحية الثقافية تميزنشأة عممية  2-4-1
 38 لممدن السياحية الثقافية تميزأىمية عممية ال 2-4-2
لمدن والمناطق السياحية ا السياحى الثقافى فى تميزت التى تواجو تطبيق عممية الالتحديا 2-4-3

 الثقافية
 
39 

 41 ممدن والمناطق السياحية الثقافيةلالسياحى الثقافى  التميز تطبيقسس يجب مراعتيا عند أأ  2-4-4
  المدينة تميزستراتيجيات عممية ا 2-5

 41 ستراتيجيات الماديةالا 2-5-1
 42 مادية الغير ستراتيجيات الا 2-5-2

  المدينة تميزعممية منيجيات  2-6
 42 المدينة منيجية تطوير وتجديد تميز 2-6-1
 45 المدينة تميزمنيجية  قياس مدى صدى  2-6-2

 الخلاصة 2-7
 

46 

  تميزالية ممع تفعيلنماذج  الفصل الثالث :
 47 المقدمة 3-1
  (ذات التميز)علاقة المستخدم بالمكان  نماذج تعتمد عمى الجانب المعنوى 3-2

 Place Brand Experience Model" 48" ذات التميزالمكان  زيارةأو  نموذج تجربة 3-2-1
 Brand Equity Model" 51نموذج قيمة أو جودة التميز " 3-2-2
 Brand Personality Model" 57" تميزنموذج شخصية ال 3-2-3
                                                     متنوعة علاقاتمتصل بشبكة ال ذات التميزنموذج  المكان  3-2-4

"Model of Place Brand (Places as Relational Brand Network)"  
58 

دراسة مقارنة لنماذج التميز التى تعتمد عمى الجانب المعنوى )علاقة المستخدم بالمدينة /  3-2-5
 (المكان ذات التميز

 
59 
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  الجانب المادى لممدينةعتمد عمى نماذج ت 3-3
 The Strength of a City Brand" 61المدينة " تميزنماذج قياس قوة  3-3-1

 City Brand IndexSM" 61" النموذج الول 3-3-1-1
 Saffron City Brand Barometer" 61" النموذج الثانى 3-3-1-2
 De Chernatony Brand Box Model" 63النموذج الثالت " 3-3-1-3
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